

Historia

El Caudillo de Copiapó y Fray Camilo Henríquez

Por ALEJANDRO OSSANDON



El 11 del mes pasado, Fidel Araneda Bravo, de la Academia Chilena, analiza y comenta con el talento de que dispone el libro escrito por Mario Bahamonde, ex rector del Liceo de Antofagasta, y en el que describe en forma muy breve y sucinta la vida del caudillo de Cerro Grande, Pedro León Gallo, quizás conmemorando su sendida muerte, ocurrida en Santiago el 16 de diciembre de 1877.

Pedro León Gallo era, según Barros Arana, rico, generoso, ilustrado, valiente. Poseía todas las cualidades necesarias para dar un inmenso prestigio a la causa que abrazaba. El pueblo se plegó a él. Lo llamó su caudillo y se manifestó dispuesto a sacrificarse a sulado. Al comenzar el año 1859, dijo Domingo Arteaga Alemparte: "era un joven rico, simpático y leal que amaba y cultivaba las letras y la poesía y que detestaba el régimen político dominante".

En su "Historia de los Partidos Políticos Chilenos", Sergio Gullisasti Tagle, al referirse a la formación del Partido Radical (hoy en receso), dice que algunos ensayistas sostienen que sus ideas fueron provecho de influencias extranjeras, particularmente singularizadas en los enciclopedistas y filósofos franceses. De ahí, señala, que se haga aparecer como precursores del radicalismo a Martínez de Rozas, a CAMILO HENRIQUEZ, José Miguel Carrera y a otros patriotas avanzados.

Camilo Henríquez se caracterizó por su profundo conocimiento de los escritores y enciclopedistas franceses, especialmente

Voltaire y Rousseau, a quienes leía con avidez, empapándose en sus ideas libertarias y antiabsolutistas.

Pero aquí es donde se produce un hecho curioso y, quizás si por las causas ya enunciadas, Gallo se confiesa un admirador de Fray Camilo. Por sus venas se desliza el fervor patriótico y en uno de esos momentos de inspiración poética le dedica el siguiente soneto:

A CAMILO HENRIQUEZ

Corazón de volcán, genio profundo
De libertad y fe noble patrono;
Tú unir supiste de Jesús al trono,
La ley de la razón que eleva al mundo.

El primero tu labio verecundo
Derramó del saber, con viril tono,
En la mente del pueblo, el rico abono
Del sol de Gutenberg, grande y fecundo.

De esa que moras, celestial altura
Hoy que fúnebre ves sin culto el ara
de la querida patria sin ventura;
Cuál en tu vida generosa y clara
del tirano voraz que la tortura
Libre, oh Camilo, en tu regazo ampara.

Hoy, 20 de julio de 1978, a 209 años del natalicio de Camilo Henríquez, debemos todos los patriotas, y especialmente los periodistas, honrar su memoria y hacer votos por que en su monumento se graben los versos de Pedro León Gallo.

El caudillo de Copiapó y Fray Camilo Henríquez [artículo] Alejandro Ossandon.

Libros y documentos

AUTORÍA

Ossandon, Alejandro

FECHA DE PUBLICACIÓN

1978

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

El caudillo de Copiapó y Fray Camilo Henríquez [artículo] Alejandro Ossandon. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)